

Castilla del Pino, oriundo de Gaucín.

Escrito por Salvador

Viernes, 15 de Mayo de 2009 22:15

Acaba de fallecer Carlos Castilla del Pino, prestigioso psiquiatra y –perdonad este motivo de orgullo- oriundo de Gaucín.

Nacido en San Roque en 1922, cursó en Madrid la carrera de Medicina, y sus comienzos estuvieron vinculados al doctor López-Ibor y los departamentos de Neuropsiquiatría, en el Hospital Provincial de Madrid, y de Neuropatología, en el Instituto Cajal. Sin embargo, fue en Córdoba donde desarrolló la mayor parte de su carrera profesional. Desde 1949 y hasta su jubilación, en 1987, fue jefe de los Servicios Provinciales de Psiquiatría e Higiene Mental de esa ciudad y por sus consultas han pasado miles de pacientes. En los últimos años desempeñó su labor investigadora en la Fundación Aula Castilla del Pino, creada en 1993 con el objetivo de promocionar la psiquiatría y asumir las funciones del Instituto de Investigación Psicopatológica.

Como es conocido fue Académico de la lengua, donde ocupaba el sillón "Q", destacó por su impulso de las investigaciones sobre la depresión y la incomunicación humana, y por su lucha por la humanización del tratamiento de los enfermos mentales. Fue nombrado Hijo Predilecto de Andalucía en 1985 y académico de la Lengua, es autor de numerosos ensayos e investigaciones relacionados con la neuropsiquiatría, además de dos novelas y había intervenido en importantes congresos nacionales e internacionales de psiquiatría hasta fechas recientes.

Durante el franquismo, el científico fue conocido como el psiquiatra rojo por su defensa de la democracia y por haber sido el adalid en España de un movimiento clínico e intelectual que luchó por humanizar el tratamiento del enfermo mental.

Castilla del Pino es autor de numerosos ensayos, y ha sido galardonado con innumerables premios, entre ellos el Premio Internacional de Ensayo Jovellanos de 1998, los Premios Comillas de Biografía, Autobiografía y Memorias (1996), el María Zambrano de Cultura (2000); y la Medalla de Oro del Círculo de Bellas Artes de Madrid (2002). El presidente de la Junta de Andalucía, José Antonio Griñán, ha lamentado la "irreparable pérdida" que supone el fallecimiento de Castilla del Pino al haber sido "un brillante ejemplo a seguir de andaluz universal". El director de la RAE, Víctor García de la Concha, ha destacado la figura "descollante" de su compañero, tanto como médico y escritor como por su preparación humanística.

Se ha dicho de él que es "maestro de una generación de psiquiatras muy numerosa e importante en España porque tenía como motivo vital la enseñanza de la psiquiatría" (Guimón), y Antoni Bulbena ha calificado a su compañero de profesión de "fomentador de conocimientos", que "aglutinaba todo aquello que significa ser un maestro". Como dice El País, "la labor realizada durante su vida profesional ha dejado una honda huella entre sus colegas ya que, entre otras cuestiones, fue "pionero" al introducir en España temas como el feminismo, el psicoanálisis o el marxismo aplicados a una perspectiva sociológica", según ha explicado el psiquiatra y secretario de la fundación Carlos Castilla del Pino, José María Valls. También ha valorado su aportación el presidente del Colegio de Médicos de Córdoba, que ha manifestado que la muerte del doctor "la van a sentir muchos médicos y profesionales de la psiquiatría, que han bebido de esa fuente única".

Volviendo a los orígenes de este irrepetible intelectual de nuestra época, insisto en su ascendencia gaucinense. Como he estudiado en mi trabajo "Antepasados III", al hacer relación de los Castilla-del Río, es descendiente de la rama iniciada con Jerónimo Castilla (nacido en 1773 en Jimena), casado con la gaucinense María Guerrero. Uno de los hijos de este matrimonio, Pedro Castilla Guerrero (nacido en 1798, también en Jimena) se casó con Francisca Oliva García (hija de Miguel y Ana, nacida en 1802 en Benarrabá, también conocida familiarmente por "mamá Curra"), son los tatarabuelos de nuestro personaje.

Como sabemos, el hijo de los anteriores, Pedro Castilla Oliva, nacido en Benarrabá sobre el año 1822 y nos consta (L. 18, F. 72v., asiento 39 del Archivo de la Catedral de Málaga) que en 8.11.1867 fallece de pulmonía, a los 45 años, siendo marido de María del Río García (hija de Miguel y Catalina). Como indiqué en aquel trabajo, Marisol Romero, Profesora y Licenciada en

Castilla del Pino, oriundo de Gaucín.

Escrito por Salvador

Viernes, 15 de Mayo de 2009 22:15

Geografía, me facilitó los siguientes datos, referidos a los bisabuelos de Carlos Castillo del Pino: Pedro Castilla Oliva había nacido el 27.3.1823 en Gaucín y falleció el 11.8.1867 y había estado casado con Maria del Río García (nacida en 1828 en Benarrabá y fallecida en Gaucín el 21.6.1881).

Pues bien, de este tronco, sale una gran familia, ya que el matrimonio tuvo siete hijos, muchos de los cuales tienen gran arraigo en Gaucín. El tercero de ellos, Pedro Castilla del Río, y su esposa, Ana Delgado Vías, son los abuelos del recién fallecido. De sus tíos abuelos (Juan, Andrés, Francisca, Luis, Miguel y Dolores) proceden familias muy conocidas y queridas en nuestro pueblo, como son, entre otras:

-Los hijos de Andrés y Rosalía Rendón de Molina, Pedro y Andrés Castilla Rendón, éste último casado con Concepción Bautista, cuyos tres hijos son coetáneo (Enrique, Andrés/Justina Mendoza y Antonio/Isabel Benito Bautista).

-Los descendientes de Francisca Castilla del Río, casada con Ildfonso González de Casas, entre ellos Josefa González Castilla, casada con José Serrano Sánchez, padres de Francisca (Curra), María y Manuel Serrano González (que ya tengo estudiados en los artículos sobre Antepasados).

-Los de Luís Castilla del Río, que falleció en 1952, casado con Maria Dolores Holgado Vías, con ocho hijos, entre ellos mi inolvidable amigo y compañero de dominó, Salvador Castilla Holgado (casado con Isabel Nieto, y padres de Juan Luís y Maria Rosa)

-De Miguel Castilla del Río, casado con Isabel Jiménez Hidalgo (de los que hago mención en "Ni Zorrera" de esta semana), de cuyos cinco hijos descenden, entre otros Luis (padre de Miguel y Emilio Castilla Castilla) y Petra y María casadas en primera y segundas nupcias con Francisco Puertas.

Castilla del Pino, oriundo de Gaucín.

Escrito por Salvador

Viernes, 15 de Mayo de 2009 22:15

Pues bien, después de hacer esta breve relación de familiares (para más detalles remito a mis trabajos sobre Antepasados, en la Sección de esta página, "Mi Gaucín"), hay que concretar en que el cuarto hijo de Pedro y Ana, es Pedro Castilla Delgado. casado con Emilia del Pino, que tuvieron cuatro hijos (Elvira, Victoria y Sara) el primero de los cuales es nuestro personaje Carlos Castilla del Pino, el célebre psiquiatra y ensayista, fallecido en el Hospital de San Juan de Dios de Córdoba, a los 86 años como consecuencia de un cáncer.

Descanse en paz y, desde esta página, nuestro sentido pésamen a sus familiares, tan vinculados con Gaucín.